



# PROGRAMA

19 DICIEMBRE 2020 · MÉRIDA

FORMATO VIRTUAL ZOOM

## JORNADA DE MAÑANA

### 09:30h a 10:00h.

- Inauguración y apertura.

### 09:30h

- Inauguración: **Guillermo Fernández Vara**, Presidente de la Junta de Extremadura.

### 09:40h

- Ponencia inaugural: **Fátima Mulero Álvarez**, Fundadora y CEO de auTICmo.

### 09:59h

- Apertura del Congreso. **Rosa Balas Torres**, Directora General de Acción Exterior de la Junta de Extremadura, da paso a las salas.

### 10:00h a 14:10h.

- Desarrollo de las sesiones. Salas 1 a 3.

### 10:00h.

#### **Sala 1. Reto 1. Extremadura, calidad de vida: una economía verde, digital y resiliente.**

- Bienvenida por parte del coordinador: **Francisco Pizarro Escribano**, Director Desarrollo de Negocio de FUNDECYT-PCTEX.
- Presentación de la Sesión de trabajo.

Extremadura tiene una imagen exterior asociada con el amplio concepto “calidad de vida”, que recoge calidad ambiental, bienestar, estilo de vida, calidad de sus productos alimentarios y generación de energía renovable, entre otros. Estas señas de identidad de la región están hoy más alineadas que nunca con los retos y objetivos planteados por la Comisión Europea, que marca la senda de un nuevo modelo económico verde, digital y resiliente como garantía del bienestar de una nueva generación de ciudadanas y ciudadanos europeos, y con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En esta mesa de debate se abordan los desafíos de Extremadura en este marco, buscando recabar las contribuciones de la ciudadanía extremeña en el exterior desde los diferentes campos en que desarrollan su talento, sabiendo que constituyen uno de los principales activos con los que cuenta la comunidad autónoma.

#### **Sala 2. Reto 2. Economía naranja. Innovación en cultura.**

- Bienvenida por parte del coordinador **Willy López**, director creativo de la revista cultural Overdose, y de la colaboradora **Esperanza Rayo Fernández**, periodista.
- Presentación de la Sesión de trabajo.

Creer en el mapamundi de la New European Bauhaus; ese puente entre el mundo de la ciencia y la tecnología y el mundo del arte y la cultura. Extremadura asume un nuevo desafío, una nueva aventura para seguir creciendo desde los retos que la región tiene que canalizar, impregnar e implementar. Canalizar los proyectos con vigencia social, cultural y estructural ya generados, impregnar las nuevas ideas en los proyectos que nos definen e implementar con los nuevos retos un espacio de creación e innovación. Un verdadero reto destinado a gestar un modelo de región como espacio para el arte y la cultura, un laboratorio experimental, un acelerador de proyectos, un epicentro de ideas globales.

#### **Sala 3. Reto 3. Comunidades extremeñas en el exterior: pasado, presente y futuro.**

- Bienvenida por parte de la coordinadora: **Elisa Barrientos Blanca**, vicepresidenta del Consejo de Comunidades Extremeñas en el Exterior.
- Presentación de la Sesión de trabajo.

En el 2018, durante el I Congreso Mundial de la Ciudadanía Extremeña en el Exterior, tuvo lugar una sesión de trabajo de las Comunidades extremeñas en el exterior del que se extrajeron interesantes conclusiones y, entre ellas, cabe destacar la necesidad de su modernización en un doble sentido: por un lado atraer a la juventud y, por otro, proyectar una imagen del siglo XXI.

Estos objetivos siguen siendo una prioridad y debemos seguir trabajándolos a diario y especialmente en el II Congreso Mundial.



Las comunidades representan a nuestra diáspora más tradicional, aquella que emigró a partir de los años 50-60 del pasado siglo, pero también sabemos que albergan a segundas y terceras generaciones de aquellos paisanos y que el movimiento migratorio ha cambiado: en edad y en motivaciones. El propio Estatuto de Autonomía de Extremadura “contiene unos mandatos, dirigidos a los poderes públicos, en relación con los extremeños residentes en el exterior de Extremadura y con las comunidades extremeñas en el exterior”. Por ello, sin olvidar de dónde venimos, debemos analizar y consensuar a dónde vamos.

**10:10h.**

**Sala 1. Reto 1. Bloque 1. Bienestar, alimentación y salud.**

- Experto: **Javier Salguera Bodes**, veterinario y patólogo investigador. Está investigando el COVID en el Ministerio de Salud del Reino Unido.

La industria agroalimentaria tiene el reto de desarrollar productos de mayor valor añadido relacionados con las inquietudes de un consumidor preocupado por su salud y por el cuidado del medio ambiente, que debe compatibilizar su estilo de vida con el cuidado de su salud. Por otra parte, Extremadura, como región extensa, poco poblada y eminentemente rural, presenta retos relacionados con la gestión de la salud y los cuidados, que pueden hacerse extensivos a otros territorios de Europa y del resto del mundo con las mismas particularidades.

**Sala 2. Reto 2. Bloque 1. Innovación en cultura. Nueva arquitectura extremeña.**

- Experto: **Miguel Cabezas Ruiz**, gestor cultural de la Real Academia de España en Roma.
- Experto: **Benito Burgos**, coordinador cultural del Ministerio de Cultura y Deporte en Madrid.

La capacitación de Extremadura para generar una nueva arquitectura social y cultura permite concebir múltiples retos desde la base. El reto consiste en establecer una vía de conexión entre las ideas y los protagonistas de la región: aprovechar la experiencia y el compromiso de diseñadores, arquitectos, artistas, expertos digitales, científicos, emprendedores e ingenieros y estudiantes para potenciar las cualidades que posee la región. Extremadura cuenta con un enorme capital creativo, un espacio enorme y natural que permite crear una nueva arquitectura sobre la que cimentar futuros proyectos de integración cultural y tecnológica. La Nueva Bauhaus europea es parte de nuestra visión más amplia: construir el mundo del mañana para un mañana más verde, más hermoso y humano.

**Sala 3. Reto 3. Bloque 1. Comunidades extremeñas en el exterior. Pasado, presente y futuro.**

- Experto: **Raúl de Tena Rubio**, CEO y Fundador de Grupo Talentia.
- Colaboradora: **Rocío Pérez Urban**, Técnica del Instituto de la Juventud de la Junta de Extremadura.

Para que las comunidades tengan futuro, han de modernizarse, pero también, y muy especialmente, han de ser atractivas para sus miembros más jóvenes y para la juventud de la diáspora actual. Las comunidades son un movimiento asociativo que nació con unos fines concretos y, como todo movimiento asociativo, necesita de nuevos miembros para seguir caminando.

También es necesario que sus juntas directivas sean un reflejo de la sociedad del s. XXI incorporando a las mujeres a las mismas.

**11:00h.**

**Sala 1. Reto 1. Bloque 2. Digitalización.**

- Experta: **Rosa Elvira Lillo Rodríguez**, Catedrática de Estadística e Investigación Operativa en la Universidad Carlos III de Madrid. Directora del uc3m-Santander Big Data Institute (IBiDat).

La progresiva digitalización de procesos productivos, administrativos y sociales, acelerada por la excepcional situación que vivimos como consecuencia de la pandemia de COVID-19, ha puesto de manifiesto nuevas oportunidades para Extremadura que, con origen en su apuesta por el Software Libre, cuenta hoy con una especialización en el sector de las TIC, recogida en su Estrategia de Especialización Inteligente. Sin embargo, también ha evidenciado nuevos retos relacionados con la formación, retención y atracción de talento tecnológico, el uso de tecnologías emergentes (big data, inteligencia artificial, ciberseguridad, block chain, o el internet de las cosas), y otros de carácter más social, como la brecha digital.

**12:00h.**

**Salas 1 a 3. Espacio de conexión: Espacio virtual para interacción entre ponentes, colaboradores y congresistas.**



**12:30h.**

**Sala 1. Reto 1. Bloque 3. Resiliencia.**

- Experta: **Lourdes Vega Fernández**, Directora del Centro de Investigación en Innovación en CO2 e hidrógeno (RICH Center) y catedrática de Ingeniería Química en la Universidad de Khalifa de Abu Dabi. Experta en temas relacionados con energías limpias, tratamiento de aguas y nanotecnología. Emiratos Árabes.

Definida como la capacidad de adaptarse levemente con resultados positivos frente a situaciones adversas, en un contexto europeo marcado, ya antes de la pandemia, por la necesidad de reindustrializarse y de descarbonizarse al mismo tiempo, recuperando su notoriedad global, y reafirmando los valores que guiaron hace siete décadas la reconstrucción europea, puede plasmarse como oportunidad en el caso de Extremadura. Por ejemplo, en su contribución al cambio de modelo energético, en que la apuesta por las energías renovables determina una serie de cambios tecnológicos y organizativos que la región debe sumar a la capacidad que ha demostrado para atraer inversiones para la generación de energías limpias.

**Sala 2. Reto 2. Bloque 2. Extremadura te visita. Guion para rodar la peli de nuestra vida.**

- Experta: **Amparo Moroño Díaz**, Productora cultural / Mediación artística / Arte y Educación. Plasencia. Retornada. 14 años en el exterior.

Extremadura es un decorado natural, un enorme cine con entrada gratuita que acoge espectadores con ganas de crecer. Extremadura es un documental sin fondo que atrapa al turista, al visitante, al profesional desde el primer plano. Poseer escenarios naturales, espacios únicos, esquinas de arte, centros de cultura y cruce de caminos endémicos aportan un abanico amplio de crecimiento, de resiliencia natural, de adaptación a nuevos retos.

**Sala 3. Reto 3. Bloque 2. La Extremadura del S. XXI.**

- Experta: **Miriam García Cabezas**, Secretaria General de Cultura de la Junta de Extremadura.
- Colaboradora: **Karissa Winters**, Técnica de la Dirección General de Turismo de la Junta de Extremadura.

En este bloque, con la colaboración de cultura y turismo fundamentalmente, les daremos herramientas y recursos nuevos para la difusión de la imagen de Extremadura

en los territorios donde se encuentran que refleje la región del año 2020, su patrimonio natural y cultural, las acciones promocionales turísticas que se realizan, la puesta en valor de la gastronomía de calidad y fusión o los estilos musicales que estamos potenciando desde el flamenco al jazz.

**13:30h.**

**Salas 1 a 3. Cierre de la sesión de trabajo y elaboración de conclusiones.**

**14:00h.**

**Salas 1 a 3. Cierre de la jornada de mañana: presentación de las conclusiones de cada reto.**

**JORNADA DE TARDE**

**16:00h.**

**Sala 4. Reto 4. Iberoamérica.**

- Bienvenida por parte de la coordinadora **Rosa Balas Torres**, Directora General de Acción Exterior, y de **Angel Alonso Arroba**, Embajador en Misión Especial para la Ciudadanía española Global.
- Presentación de la Sesión de trabajo.

Extremadura es una región transfronteriza, con identidad europea y vocación iberoamericana, y creemos necesario conjugar esta definición para desarrollar sinergias que nos permitan trabajar juntos y definir qué más podemos hacer en las relaciones UE-Iberoamérica.

Debemos aspirar a lograr que Extremadura sea un espacio privilegiado de encuentro entre ambos continentes y un socio natural para impulsar el codesarrollo, trabajando juntos desde el ámbito institucional, social, sanitario, económico, educativo, científico - técnico, cultural y de la cooperación, todo ello bajo el paraguas de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) como herramientas fundamentales y transversales para un desarrollo sostenible e igualitario, así como para buscar soluciones y proyectos concretos para afrontar los desafíos actuales y futuros.



Para ello es necesario contar con la aportación de diferentes instituciones y organismos desde el ámbito público y la sociedad civil y, muy especialmente, con los propios ciudadanos vinculados directa o indirectamente a Extremadura.

**16:10h.**

**Sala 4. Reto 4. Bloque 1. Agenda y relaciones UE-Iberoamérica, oportunidad para el codesarrollo socioeconómico.**

- Experto: **Cástor Díaz Barrado**, Catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales. Director del Centro de Estudios de Iberoamérica (CEIB). Universidad Rey Juan Carlos.
- Colaborador: **Miguel Ángel Martín**, Delegado en Bruselas de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste.

Europa e Iberoamérica se enfrentan a varias amenazas comunes internas y globales, en un contexto extraordinariamente marcado por los efectos de la pandemia.

El reto de la recuperación debe afrontarse intensificando la agenda europea, marcada por la lucha contra el cambio climático, plasmada en el "Pacto Verde Europeo"; la transformación digital, acelerada por la pandemia; y la recuperación del peso e influencia histórica de la UE en el escenario geoestratégico mundial, defendiendo a su vez el multilateralismo y la promoción de la economía social de mercado.

España como estado miembro, y Extremadura como región transfronteriza, deben abogar por reforzar las relaciones internacionales con Iberoamérica y su contribución a la agenda europea, e incluir esta dimensión en la próxima Conferencia sobre el Futuro de Europa.

Extremadura debe ser capaz de presentarse como un espacio de encuentro y generador de propuestas de actuación conjunta que permitan desarrollar sinergias a ambos lados del Atlántico y poniendo a los jóvenes en el centro de la acción. Todo ello desde una perspectiva interdisciplinar, transversal e integradora, y teniendo en cuenta que la región tiene el potencial de reproducir condiciones para desarrollar soluciones innovadoras alineadas con los retos conjuntos.

**17:30h.**

**Espacio de coneXión: Espacio virtual para interacción entre ponentes, colaboradores y congresistas.**

**17:45h.**

**Sala 4. Reto 4. Bloque 2. Cooperación al desarrollo y Agenda 2030 en las relaciones UE-Iberoamérica.**

- Experto: **Martín Guillermo**, Secretario General de la Asociación de Regiones Fronterizas de Europa (ARFE).
- Colaboradora: **Patricia Muriel Carrasco**, Técnica de la Agencia Extremeña de Cooperación al Desarrollo de la Junta de Extremadura.

La Agenda 2030 constituye la hoja de ruta de todos los actores de desarrollo y brinda las claves para este contrato social global que oriente las relaciones UE-Iberoamérica. Si bien estas relaciones se han caracterizado por afrontar de forma conjunta algunos de los retos mundiales del desarrollo, es ahora, con la llegada de la crisis generada por la pandemia, cuando las acciones de cooperación y colaboración serán claves para superar la situación.

En este sentido, la cooperación extremeña ha apostado por centrar sus esfuerzos en tres ámbitos estratégicos, que surgen de la delimitación de los retos presentes en nuestra región, pero que también constituyen desafíos fuera de nuestras fronteras: migración y movilidad humana, feminismos y desigualdades y contribución a los ODS. Por ello, este bloque pretende lanzar ideas, presentar oportunidades y buscar respuestas conjuntas y coordinadas en estas áreas consideradas como estratégicas en el marco del potencial geopolítico que marcan las relaciones UE-América Latina.

**19:00h.**

**Cierre de la Sesión de trabajo y elaboración de conclusiones.**

**19:10h.**

**Presentación de conclusiones del reto 4.**

**19:20h.**

- Clausura del Congreso a cargo de **Rosa Balas Torres**, Directora General de Acción Exterior de la Junta de Extremadura.